

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, 40 centinos de peseta. Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

POVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, CATORCE francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-GERENTE ALEJANDRO LEROUX Y GARCIA TELEFONO 1.321

Preliminares de la protesta nacional de los hambrientos

Presenciamos una de las farsas desdichadas, de que es tan pródigo el régimen, cuando la dolorosa situación de España reclama acción rápida; si pudiera ser, fulminea. Los liberales, en sus respuestas a los clamores angustiosos de la opinión, además de buenas palabras insinúan acusaciones al anterior Gobierno. Les importa más, por lo que vemos, a los gobernantes que preside el conde de Romanones, demostrar que arrastran el lastre de una malhadada herencia que ha caído sobre la tremenda crisis y procurar conjurarla. Como si a la nación, que muere de hambre, le interesase, por encima de su salvación, saber exactamente de qué mano alevosa recibió el primer golpe. Unos y otros, liberales y conservadores, y por lo tanto el régimen, si, el régimen, la monarquía, son los responsables. ¿No querían que lo seamos los republicanos!

Entre liberales y conservadores no existe solución de continuidad, porque la llena el régimen, que de hecho lo constituyen aquellos, con el poder moderador. Los demás poderes, si no en la letra, en la realidad, son vistosas garrambinas. Pues bien; al pisto manchego que forman los elementos indicados, corresponde la absoluta, plena responsabilidad. ¿Qué duda cabe de que los liberales arrastran la herencia de los conservadores? Igual que éstos recogieron antes la de los liberales, y así sucesivamente, en una alternativa de la que sale estrujado el país. Conservadores y liberales se transmiten periódica y casi automáticamente la herencia, y el pueblo, que es el verdadero amo, resulta siempre desheredado. Por lo mismo, presupuesto tal régimen alternante, en cualquier momento, la responsabilidad de los fenómenos que se presenten en la nación, es del partido gobernante, que cargó con todo el activo y pasivo.

Es más. Ciñéndonos al problema, cuyo planteamiento retrotraen los liberales a la etapa conservadora, tampoco tiene razón el Gobierno. Que la crisis de las subsistencias y del trabajo se inició antes de encargarse del Poder el conde de Romanones? Nadie lo duda. Pero, ¿quiere decir esto que el Gobierno liberal pueda lavarse las manos como Pilatos? De ninguna manera. Precisamente, ó la minoría liberal representó una farsa en las postimerías de las Cortes, ó desplazó violentamente del banco azul al Gabinete conservador, porque postergaba los proyectos económicos. Y ¿qué ha acontecido? Que si entonces debía ser objeto de preocupación el lamentable estado económico de España, ahora, en el cuarto mes de gobernación liberal, el pueblo hambriento se echa a la calle. Todavía más. La huelga de Barcelona, primer síntoma del agotamiento de la paciencia que se sobreponía a la protesta de los estómagos, se inició gobernando los liberales, y, a los tres meses de conflicto, éste sigue cada día más grave, más inquietante, más amenazador. Ahora mismo, se habla de que la huelga pacífica degenera en huelga revolucionaria. ¿Qué han hecho los liberales? ¿Es que contra la testardez irreductible de los patronos, no tienen ningún recurso los Gobiernos? ¿Sabe el conde de Romanones cómo resolvió una huelga en Vizcaya el general justo y enérgico?

Todo el secreto de los gobernantes—el nombre específico no introduce ninguna variación—consiste en mantener el orden. Incapaces ó imposibilitados, ó las dos cosas a la vez, para aplicar terapéuticas racionales, que de momento alivien y después salven, reducen su misión a responder del orden. El tópico, hartos conocidos, es muy sonoro y dice bien a la autoridad infatuada: «Nosotros—suelen declarar los gobernantes—, respetuosos con todos los derechos, reprimimos inflexiblemente todo intento de alteración del orden público.» Y, en efecto; escarnecen el derecho a la vida del pueblo, y cuando éste quiere reivindicarlo, tropieza con el mautser encargado de la represión inflexible. Apurando un poco el argumento, los gobernantes limitan su acción a la del mautser. Con lo cual, la sala de Consejos no es, ni más ni menos, que un Cuerpo de guardia.

Tienen que hacer más los gobernantes que dar las voces de fuego a la fuerza pública. Gobernar no es imponer a un pueblo la paz funeraria del cementerio. Gobernar es afrontar todos los problemas que se presenten y resolverlos. La guerra, por repercusión, ha perturbado la economía nacional de los pueblos neutrales, y la acción del Gobierno ha de encaminarse a que los efectos se atenúen. Justificar con lo insólito de la causa la conmoción tremenda que sufre España, es cosa que se le ocurre a cualquier mozo de cuerda analfabeto. Pero a iguales influjos que nosotros, están sometidos los demás pueblos neutrales, y, sobre todo, los beligerantes. Y en ningún país, el golpe ó el contragolpe de la guerra, ha dejado tan maltrachada como en España la economía nacional. En ninguna nación del mundo

se acusa con tanta violencia como en la nuestra, el malestar profundo producido por el desnivel económico.

Hay que buscar, pues, otras causas, y las encontraremos en la imprevisión perenne del régimen y en la incapacidad de los gobernantes. De la primera nada hay que decir, los hechos la proclaman; de la segunda, tenemos la prueba evidente en el encaramiento de los conflictos. Una táctica discreta de gobierno, habría tendido a localizar las perturbaciones producidas por la carestía de las subsistencias y falta de trabajo. Allí donde apareció el primer foco de protesta, debió acudir la gestión conciliadora de las autoridades, para evitar la generalización por solidaridad. Y se ha hecho todo lo contrario. Autoridades ineptas como el gobernador de Barcelona, dejan pasar los meses sin resolver la huelga que el tiempo agrava; más que autoridades, comités, como el gobernador de Valencia, soliviantan con su proceder intemperante a las muchedumbres, y la protesta pacífica se torna en airada. Es el purito sistemático, la teoría absurda de mantener el orden a todo trance, con violaciones de derechos y atentados vandálicos, lo que hace adquirir proporciones aterradoras a lo que pudo ser fenómeno pasajero. Sacrificadas las autoridades sin más virtud que la de irritar al pueblo, se facilitaría el concierto armónico que consolidase la paz. Brutalmente, rindiendo parias al concepto bár-

baro de una autoridad rígida, se forja la tormenta. Si además, no se hace nada por atacar las causas del mal epidémico que aqueja al país, la descarga tiene que estar próxima.

En los preliminares nos encontramos. En Valencia, continúa la alteración; los valencianos, de paso que reclaman medidas que abaraten las subsistencias y proporcionen trabajo, piden, con serenidad aérea, que se destituya al gobernador; la silba alcanza al Gobierno, que está quedando desastrosamente. En Murcia, los mineros de toda la comarca han declarado la huelga. Lo mismo harán los obreros del Ferrol mañana. Huelgan los obreros de La Carolina. De San Fernando solicitan solución urgente para el conflicto de las subsistencias. Igual preocupación existe en Bilbao, Valladolid, Salamanca, en toda España. En Barcelona, está cargado el ambiente de siniestros augurios; se habla de huelga general revolucionaria. En Madrid, se protestó anteayer contra la carestía de la vida y la crisis del trabajo, y hoy... ¿Qué nos traerá el día de hoy en las distintas provincias españolas?

Preliminares son estos de la formidable protesta nacional de los hambrientos. Frente a ella, no basta que el Gobierno piense en mantener el orden. Pues, si se produce la explosión, la justa ira del pueblo dará al traste con el orden y sus guardadores.

Huelgas, mítines y protestas por todas partes

(POR TELÉGRAFO)

SESIÓN EN EL AYUNTAMIENTO. - El trigo. BILBAO, 4.—Suscrito por muchos concejales se ha presentado hoy un oficio al alcalde, solicitando que se celebre sesión extraordinaria para discutir la moción en que se propone que el Ayuntamiento se dirija al Gobierno exponiendo su propósito de utilizar el directamente la ventaja de la reducción de los fletes conveñida con los navieros, a cuyo objeto el Ayuntamiento adquirirá el trigo en América y el carbón en Inglaterra para abastecer al vecindario bilbaíno.

Sólo así se evitarían los abusos de los intermediarios, cuya avaricia y afán de lucro es la causa de que no llegue al consumidor el beneficio de los precios anteriores hecho por el Estado para abaratar el trigo.

El trigo se molería en las fábricas de harina de Bilbao, mediante un convenio con los fabricantes, ó procediendo al amparo de la ley de Subsistencias, incautándose de las fábricas y facilitando después la harina a las tahonas, a condición de que el pan se vendiera a los precios marcados por el Ayuntamiento.

Si los tahoneros no se avinieran con esta medida, el Ayuntamiento también se incautaría de las tahonas.

Conflicto inminente. SALAMANCA, 4.—Se ha reunido la Federación obrera en Congreso extraordinario, para tratar de la carestía de las subsistencias y escasez de jornales.

Se decidió declararse en sesión permanente hasta recibir la contestación de los patronos, a los cuales se ha pedido aumento de jornal en todos los oficios.

Sin trabajo. - La emigración. LAS PALMAS, 4.—Reina gran malestar en Gran Canaria, por la falta de trabajo.

La Prensa pide que se comience la construcción de los caminos vecinales, que aprobó el Gobierno hace tres años.

Huyendo de la miseria embarcaron para Cuba miles de trabajadores.

Huelga general. - El pan, caro. BARCELONA, 4.—Marchó a Madrid la Comisión de trigueros y harneros, para tratar con el Gobierno sobre el encarecimiento del pan.

Dijo el gobernador que tenía pruebas de que se trama un movimiento, no obrero, sino de agitadores; de quienes le dirigen y de sus propósitos.

El ramo de construcción, sobre todo en las barriadas, está en huelga.

Respecto de los fabriles me dicen que se aplaza la huelga para el mes.

También se habla de huelga general en los oficios, pretextando la solidaridad con los obreros de Valencia y otras poblaciones.

Registros de la policía. BARCELONA, 4.—Se han hecho varios registros, relacionados con la huelga, en los domicilios de las entidades obreras, hallando la Policía un oficio en que la Federación del ramo de construcción daba cuenta de haber declarado la huelga. Han sido detenidos el presidente de los obreros del arte fabril y dos individuos de la Junta directiva.

Dícese que el jefe de la Policía llamó a un joven ex-diputado radical, haciéndole determinadas advertencias relacionadas con la huelga que se anuncia.

El ex-diputado protestó con entereza. Los ferroviarios. - Hacia la huelga general. BARCELONA, 4.—Se advierte gran agitación entre los elementos obreros. Según to-

das las versiones, la situación es en extremo grave, por considerarse inminente la huelga general. Los sindicalistas han desplegado estos días gran actividad transmitiendo órdenes secretas a los Centros de los distritos, asegurándose que hay tomados acuerdos de importancia.

Un grupo de obreros presentó ayer a las autoridades pidiéndoles que les detuviesen como a los otros compañeros, pues tenían que por venganza se les atribuirían responsabilidades y delitos imaginarios.

En el paseo de Gracia un grupo de huelguistas quemó un montón de sillas de las destinadas para las fiestas del Carnaval, y otros grupos trataron de impedir la construcción de tribunas, pero la Policía intervino y logró que se disolvieran.

La Prensa obrera excita a los huelguistas a que no toleren la celebración de los festejos de Carnaval, por estimarlos un insulto y una provocación al hambre del pueblo.

En la plaza de Padró, un grupo de huelguistas quiso impedir el trabajo. La Policía debió a dos, conduciéndoles a la Comisaría. Los otros les siguieron en actitud levantisca, promoviendo un gran alboroto.

En la calle de Fernandina hubo también coacciones y detenciones.

Los huelguistas albaneses han publicado una alocución diciendo a los compañeros que no se dejen engañar y que no acudan al trabajo.

También se advierte agitación en los elementos ferroviarios.

Con motivo de los incidentes ocurridos, se han redoblado las precauciones. Todas las fuerzas de Orden público están distribuidas para sofocar prontamente cualquier tumulto. Las tropas se hallan acuarteladas y se esperan fuerzas de la Guardia civil.

Otra huelga general. CARTAGENA, 4.—En La Unión, numerosos grupos de obreros, en actitud pacífica, recorrieron las minas y paralizaron los trabajos de «La Maquinista de Levante» y de otros talleres.

Una imponente manifestación recorrió las calles, marchando al Llano Real para asistir al mitin organizado por la Sociedad «Nueva España».

La Guardia civil patrulla por las calles. Se celebró el mitin, acordándose la huelga general para mañana.

Se han cerrado la mayoría de los establecimientos.

Mañana se declararán en huelga los operarios de la Fábrica del Gas.

El Ayuntamiento celebra sesión para tratar del conflicto.

Están preparadas dos compañías del regimiento de infantería de Sevilla para marchar a La Unión.

Mitín obrero. MURCIA, 4.—En el pueblo Llano del Real comenzó el mitin de las Federaciones obreras de los pueblos que comprenden la zona minera.

Presidió el acto el presidente de la Federación obrera, D. Vicente Sánchez.

El secretario leyó los telegramas del gobernador dirigidos a los alcaldes de La Unión y de Cartagena, recomendando se recabaran de los patronos el que aceptasen el Tribunal de arbitraje y la negativa de los patronos.

El orador acusa a los patronos de ser los culpables de la huelga.

Antonio Alcaraz, por la Sociedad «Nueva España», se expresa en iguales términos y trata con dureza a los patronos.

Carlos Lezán, presidente de la misma Sociedad, solicita el apoyo del Gobierno y de las autoridades, las que parece están divorciadas de los obreros.

El presidente, D. Vicente Sánchez, hizo el resumen y declaró que los obreros van a la huelga general obligados por los patronos.

Se acordó llamar a Perezagua para que inter venga en el conflicto.

Por aclamación se acordó la huelga general desde mañana.

Los obreros, en número de 4.000, recorrieron las calles en el mayor orden.

En La Unión se paralizaron los trabajos en algunas minas.

El precio del pan. - La huelga. CASTELLÓN, 4.—Las Sociedades obreras de Castellón, además de adherirse a las peticiones de los valencianos, acordaron protestar de la salida del Sr. Urzáiz del ministerio.

Se reunieron las Directivas para acordar la conducta que seguirán ante la huelga de Valencia.

Se reunió la Junta provincial de subsistencias, presidida por el gobernador, adoptando medidas radicales para evitar el encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

Los panaderos anuncian que en breve aumentarán el precio del pan, debido al alza de las harinas.

El Comité republicano acordó dirigirse al presidente del Consejo, llamándole la atención sobre la situación aflictiva, motivada por el encarecimiento de las subsistencias.

Estima necesario su abaratamiento, la exportación de las frutas y el trabajo en las obras públicas que ocupe a los ciento de obreros sin jornal.

Conflicto en Canarias. LAS PALMAS, 4.—La Junta de Subsistencias ha obtenido de las Compañías Trasatlántica y Pinillos que los vapores, al salir de Buenos Aires, rebajen los fletes del maíz, dando la mayor cabida posible al que viene destinado a Canarias.

También ha conseguido la Junta de Subsistencias, que se haga alguna rebaja en el precio de los artículos de primera necesidad y que se establezcan molinos.

Las subsistencias en Sevilla. SEVILLA, 4.—En el Ayuntamiento se han reunido los fabricantes de harinas, para dar cuenta al alcalde de las existencias que tienen en depósito.

Algunos de los reunidos dijeron que tienen hechas compras en el extranjero; pero el aumento de los fletes les impide traer los trigos.

Pidieron al alcalde que haga gestiones para lograr el abaratamiento de los transportes, única forma de que el precio de las harinas no aumente hasta la próxima recolección.

Las subsistencias aumentan de precio de un modo alarmante.

Quejas del vecindario. - Medidas en Gibraltar. GIBRALTAR, 4.—Los periódicos de La Línea, acogiendo las quejas del vecindario por la carestía del pan, denunciaron el otro día que los comerciantes de Gibraltar vendían harinas a mayor precio que el que fijaban aquellas autoridades.

Al enterarse éstos de la denuncia, se reunieron hoy, citando a los panaderos y comerciantes en menor escala, y una vez comprobada la veracidad de las quejas, condenaron a los acaparadores ingleses Sres. Levy, Cavanna, Scaello y Murto, al pago inmediato, en concepto de multa, de 800, 450, 300 y 100 libras esterlinas, respectivamente.

Se dice que en la bahía de Gibraltar se encuentran numerosos vapores mercantes, esperando a poder proveerse de carbón, del que hay escasez.

El mercado de Castilla. VALLADOLID, 4.—Una Comisión del gobernador se han reunido los presidentes de la Cámara, de la Federación agrícola y de la Asociación de fabricantes de harinas, para tratar acerca del informe sobre el mercado oficial regulador de Castilla, pedido por el Gobierno.

Se cambiaron impresiones acerca del proyecto.

Huelga inminente. - Los obreros de la Maestranza. EL FERROL, 4.—Una Comisión de los representantes de las Sociedades obreras y de las fuerzas vivas acudió hoy al Ayuntamiento, pidiendo al alcalde que lleve al Gobierno los acuerdos tomados por aquella, en vista de la crisis del trabajo.

Consisten estos acuerdos en declarar la huelga general de todos los oficios, y recurrir al cierre del comercio, si en el plazo de cuarenta y ocho horas no se reciben noticias satisfactorias que hagan pensar en una solución de la crisis obrera.

Reina, con este motivo, gran inquietud.

En el teatro Jofre se han reunido los obreros de la Maestranza del arsenal, aprobando las peticiones formuladas por sus compañeros de Cádiz y Cartagena, respecto a mejoras en los sueldos y reducción de las horas de trabajo.

Huelga en La Carolina. LA CAROLINA, 4.—Sigue la huelga de los mineros. Estos realizaron hoy varias coacciones, consiguiendo que muchos compañeros que se dirigían al trabajo volvieran a sus casas.

El alcalde ha publicado una hoja, exhortando a los obreros a trabajar.

Han llegado 20 parejas de Caballería de la Guardia civil, y se esperan soldados de Ingenieros.

Los patronos han manifestado que acceden

a la subida del jornal, pero siguen negándose a tratar con los huelguistas de la Federación de trabajadores, prefiriendo que los grupos de obreros, asistidamente, formulen sus pretensiones a los patronos respectivos.

La Comisión de obreros mantiene su pretensión.

Hoy ha marchado el gobernador a Jaén, dejando aquí una Comisión, compuesta del alcalde y de los diputados Pérez y Figueroa, encargada de proseguir las gestiones.

La asamblea magna. VALENCIA, 4.—Presidida por el alcalde, Sr. Gurrea, se reunió en el Ayuntamiento la Asamblea magna.

El salón se hallaba completamente lleno. El presidente del Sindicato gremial propuso, para la solución del asunto, los siguientes extremos: libertad de los detenidos, abaratamiento de las subsistencias, facultad por el Estado, el Ayuntamiento, la Diputación y la Junta del Puerto para que se hagan las obras que eviten la crisis del trabajo, rogar al Gobierno que prohíba la exportación de los artículos de primera necesidad, y formación de un Comité para conseguir estas peticiones.

Fueron aprobadas, con alguna adición. Los obreros consultarán con sus Societades para contestar aproximadamente sobre los puntos de discrepancia.

El único punto es resolver el abaratamiento de las subsistencias; pero hay pesimismo.

Cuando se habló del fomento del trabajo, se anunció que la Junta de obras del puerto elevaba el jornal dos reales y aumentaría 200 hombres y el Ayuntamiento aumentaría 400 trabajadores.

Azzati dice: «Con todo esto y las numerosas obras anunciadas, los obreros pueden volver con la frente alta a las Sociedades y decir a sus camaradas que llevan resuelta la cuestión del trabajo; pero a la rebaja de las subsistencias no podemos llegar tan rápidamente. Podemos convenir en un plazo, en espera de la solución del Gobierno. Déjense los asuntos de los comestibles.»

Varias voces: «Queremos la solución inmediata.»

El obrero Soler dice: «Las conclusiones de los obreros son: La libertad definitiva de los detenidos, apertura de «La Constructora», que es la Sociedad de socorros cuya clausura dificulta el seguir los fines benéficos que persigue; activar las obras del mercado central, de la estación, de la Casa de Cerros y del palacio de Justicia, ensanchamiento del puente del mar, la Facultad de Medicina, un paso superior ó inferior de los trenes del Grao, que se activen las obras proyectadas por el Ayuntamiento, que se obligue a los propietarios a pintar y revoquear las fachadas, a reconponer los aleros de las cornisas, donación de sifones en los retretes, que respeten a los obreros que tenían antes de la huelga, y el abaratamiento inmediato de las subsistencias.»

Albachi, presidente del Sindicato de gremios, dice que están dispuestos a vender a los precios que señale el Comité que nombre esta Asamblea, y que los precios al detalle sean iguales que en grandes cantidades.

Azzati pide a los obreros que den la impresión franca sobre la aceptación de la solución del trabajo.

Los obreros contestaron que les parece bien la cuestión del trabajo; pero insisten en las subsistencias, porque se dice que el pan no bajará, pues los fabricantes de harinas son los únicos que no han hablado.

Grollo confía en que en la conferencia de Zorita con los obreros de los puertos llegarán a una solución.

Otro obrero dice que no quieren pasteles; otros piden que se disuelvan las representaciones obreras, pues tienen noticias de que les prederán al terminar la Asamblea. (Protestas, campanillazos, vivas a la huelga, escándalo.) Se toma el acuerdo de que se reúna el Comité.

También se reúnen los obreros.

Para limitar el número se reúnen dos representantes por cada Sociedad.

Se acordó que los diputados formen parte de él.

Hablaron los Sres. Azzati y otros, tratando del problema del trabajo y del de subsistencias.

Terminada la sesión, el Comité se trasladó al Gobierno civil.

Vieron al Sr. Zorita y le expusieron sus pretensiones.

El Sr. Zorita, después de oír a los comisionados, expuso la dificultad de tomar ciertas medidas en favor de Valencia, tratándose de un tema como el de la carestía, que es de carácter nacional, por causa de la guerra.

Propuso el Sr. Azzati que se entregase a la Junta de Subsistencias, a precio de coste, las 4.500 toneladas de trigo que se esperan de un momento a otro, traídas por el vapor «Héctor», para de esa manera abaratar el pan.

El Sr. Zorita acogió con simpatía esta proposición, que ofreció comunicar al Gobierno, y se retiró la Comisión.

Manifestaciones. - Pitas y encerradas. Cargas. VALENCIA, 4.—La pita y encerrada aérea nocturna ha seguido hoy, lo mismo que las manifestaciones callejeras, con igual empuje que ayer.

En varios barrios hubo cargos.

Los grupos se deshacían para volverse a constituir más lejos.

Durante toda la noche tuvieron en jaque a la fuerza pública.

Un guardia que cayó de su caballo, sufrió fuertes contusiones.

No ha habido espectáculos.

En la reunión de la Asamblea parece ser que el elemento obrero se negó a toda fórmula que no fuera la inmediata rebaja del precio del pan, alegando para ello su des-

confianza en el cumplimiento de promesas, por haber sido engañado muchas veces.

PALABRAS DE UN SALVAJE

«Carmen Sylva».

La erudición es una sarna que se ha cebado en el cerebro de los cronistas.

Con motivo de la muerte de la reina de Rumanía—que fué por cierto, digan lo que dijeren, una poeta bastante detestable—, cada escritor se ha sacado de su cabeza un sin fin de desatinos, á propósito del seudónimo de «Carmen de Sylva» que aquella usara.

Quién habla del rancio ablenzo español del apellido de Sylva.

Quién del hidalgo inventado por Víctor Hugo para su «Hernani», y quién, finalmente, de que el adoptar el nombre de «Carmen» debió á lo que éste se popularizó durante largo tiempo merced á la ópera de Bizet de igual título.

Hasta aquí el primer disparate para de él deducir otra barbaridad, sustentada por mucha gente, aun «leídas» y «escritas», de que la reina Isabel adoptó su dicho seudónimo en sus escritos literarios para dar una prueba de afecto á los españoles.

De labios autorizados, he oído una anécdota, que tiene la sal por toneladas y que dice muy poco en honor de nuestros diplomáticos en el extranjero.

Era un embajador español en Rumanía. Celebrábase una fiesta en el palacio de la reina Isabel, y queriendo el embajador ser bienquisto de la regente, dijo luego de saludarla:—Majestad, el pueblo español siente por vos una especial predilección, en lo que infunde sin duda vuestro seudónimo, de rancio ablenzo castellano.

Quedóse algo perpleja la reina y repuso:—Si no os explicáis, no os entiendo, embajador.

—Majestad, perdonad... Agradezco—continuó la reina—el cariño que hacia mí siente el pueblo español; pero con franqueza os he de decir que mi seudónimo de «Carmen Sylva» nada tiene que ver con España. ¿Cómo no se os ha ocurrido pensar que éste se compone de dos palabras: «carmen», «carmis», que significa «averso» y «sylvan», «sylvan», la «selva»?

El pobre embajador se quedó más atontado que los eruditos de «doble» que acaban de hacer el panegírico de la detestable poetisa Isabel de Rumanía, cuando sepan el verdadero origen del seudónimo.

Luis ASTRANA MARIN

Información política

Capítulo de huelgas

Acabo de celebrar una conferencia telefónica con el gobernador—dijo el Sr. Alba al recibir á los periodistas en las primeras horas de la tarde.

La situación en Valencia ha mejorado de una manera sensible; la población presenta normal aspecto, circulando los carros, carruajes y tranvías.

La actitud de los obreros es tranquilizadora, aunque hay división de pareceres, pues mientras los del puerto son partidarios de llegar á una solución de concordia, los restantes, en especial los abañiles, se muestran inclinados á que persista la huelga.

También había conferenciado el ministro con el gobernador de Murcia acerca de la huelga en aquella cuenca minera.

El alcalde de Cartagena, Sr. García Vaso, por encargo del Gobierno, interviene en este conflicto social, y teniendo en cuenta sus altos prestigios en aquella región, así como su influencia cerca de los elementos obreros, estoy confiadísimo, decía el ministro, que su actuación ha de ser de gran eficacia.

Los obreros practican con verdadera autoridad sus deberes, y se mantienen en una actitud respetuosa y digna.

Algo análogo sucede con los huelguistas de La Carolina, y entendiendo el Gobierno que muchas de sus aspiraciones están justificadísimas, he pedido al gobernador que recabe cerca de la Empresa la concesión de aquéllas.

La Gran Vía

El Sr. Alba, que había leído la referencia del mitin de anoche en la Casa del Pueblo, calificó de injustas las afirmaciones de algún orador que le atribuye el retraso del expediente relativo á las obras del segundo trozo de la Gran Vía.

Se trataba de un expediente en el que debían informar las entidades jurídicas de este ministerio. Sabido es que, desde hace quince días, está enfermo el director de Administración local, pero autorizado el subsecretario para firmar el expediente, quedará resuelto en breve.

Además, á la Empresa le interesa su pronto despacho; no lo contrario, como anoche se afirmó.

Por lo tanto, los que buscan pimiento para la codicia política, se verán precisados á encontrarla en otra parte...

Del Presidente

El conde de Romanos manifestó á medio día que estas fiestas de Carnaval no saldrá de Madrid.

Añadió que el martes ó el miércoles se celebrará Consejo, para dedicarse los ministros á tratar del problema de las subsistencias.

De Valencia tenía el presidente impresiones optimistas, suponiendo que podrá resolverse satisfactoriamente el conflicto.

Terminó manifestando que el jueves de la próxima semana comenzará sus deliberaciones la Junta creada en el decreto firmado ayer con objeto de estudiar la forma de abaratar los transportes marítimos.

Candidatos desechados

Estos días se han cotizado en los círculos políticos, como candidatos probables á la cartera de Estado, los nombres de los señores Jimeno, Villaurrutia y López Muñoz; pero ayer, persona allegada al presidente del Consejo, negaba toda probabilidad, con referencia á tales ex ministros, y no negaba, el que en plazo más ó menos remoto, acaso después de las elecciones del sustituto del señor Villanueva sea el Sr. González Hontoria.

El conde ha reanudado sus gestiones cerca del Sr. Pedregal, á fin de que acepte la car-

tera de Hacienda en el momento en que haya de abandonar este puesto el actual ministro, para ocupar la presidencia del Congreso.

Contestación aplazada

El Sr. Burell, que había anunciado á bombo y platillo que ayer contestaría á la Academia de la Lengua, sobre el uso del idioma, sorprendió á los periodistas diciéndoles que aplazaba nuevamente este asunto, por estimar que pudiera ser contraproducente en estos momentos en que tantos importantes problemas sociales reclaman la atención del Gobierno.

—No es que yo trate en mi contestación de agravar las cosas; al contrario, me mantengo dentro de un espíritu de concordia; pero la guerra europea nos ha arrastrado á las circunstancias que atravesamos, y me parece discreta esta actitud de aplazamiento, que la fundo en los motivos expuestos.

Los alcoholeros

El ministro de Hacienda recibió ayer á la Comisión permanente de la Asamble de vicultores y fabricantes de alcohol, para enterarle una exposición, en la cual, frente á las afirmaciones de los licoreros, consignó con datos, contrastados los elementos que integran los intereses que representan y la situación de la industria alcoholera en las actuales circunstancias.

Quiéren los alcoholeros que enfrente de la campaña con que se combate á esta industria, desvanezca el ministro de Hacienda todas las dudas y vacilaciones, tan perniciosas para una industria que necesita varios meses para asegurar la compra de las primeras materias y también para concertar las operaciones de venta y realizar las ya contratadas.

Agresión á la Benemérita

Participa el gobernador civil de Ciudad Real, que ayer, la pareja de servicio, compuesta de los guardias Pablo Sánchez y Cecilio Rodríguez, encontró á tres cazadores furtivos en una finca, y al intimarles para la entrega de las escopetas, se negaron á ello, amenazando y encañonando al guardia Rodríguez, y al acudir en auxilio el guardia Sánchez, hicieron aquéllos cinco disparos, hiriendo en la frente y en la mano y pierna izquierdas.

Los guardias repelieron la agresión, disparando repetidamente los fusiles, poniendo en fuga á los cazadores y no persiguiéndolos por necesitar asistencia el guardia herido.

Se ha decretado la detención de tres vecinos de Porcuna, por suponer sean los autores de la agresión.

El guardia herido fué trasladado á Fernán Caballero, para que fuese asistido por el médico.

Los republicanos de Castellón

Proclamación de candidato

CASTELLÓN, 4.—El Comité republicano ha acordado dirigirse al presidente del Consejo de ministros reclamándole atención sobre la afectiva situación motivada por las causas generales determinantes del encarecimiento de las subsistencias, y por las particulares creadas por la falta de exportación y la baratura de la naranja.

Estima necesario procurar por todos los medios posibles el abaratamiento de las subsistencias, la exportación de frutas y trabajo en obras públicas que ocupen á los cientos de obreros sin jornal.

También se acordó proponer á los Comités de distrito la proclamación para candidato á diputado á Cortes del actual diputado don Emilio Santacruz Fernández.

A OTRA PUERTA

UNA MALA «ACCION»

Ya al leer el primer número de «La Acción» dijimos que, por donde quiera que se la mirase, era una mala «acción» de Delgado Barreto.

Preconizaba la «acción» y salía á la calle á la misma hora que las virtudes averiadas, los profesionales del escalo, los atracadores y demás especies del hampa.

Lo único que había que reconocerle—nosotros somos justos—es que pasaba por nosotros y no sin garbo.

Bueno. Pues á la sexta salida—no hay que probar—ya se nos sale Delgado Barreto, en su segunda personalidad, jaque de «leña del Mamporro», amagando un golpe.

¡A otra puerta, joven audaz y tabernario! Nosotros no tenemos millones, como la linajada dama patrona de «La Acción», ni nada que callar. Conque, pierde el tiempo anunciándonos golpes. Eso á quien tenga aureas repletas y averías. Porque es lástima que orgánicamente Delgado Barreto asalte los baldíos. El tiempo es oro, y hay que aprovecharlo; si no, cuando menos se pica, viene la muerte tan callando...

Ya lo sabe Delgado Barreto; aquí, varones todos, y ninguno averiado, no pagamos silencios.

calamitosos, bien hemos meneste. Ce siguen con nos regocije la vida.

Conque venga de ahí, que en estos tiempos Y... recordad á Cánovas Cervantes.

«EN DESAGRAVIO»

Está á punto de agotarse la copiosa edición española del célebre folleto «En desagravio».

Es natural que así sea, porque «En desagravio» es lo más sensacional que se ha escrito por un español, acerca de la guerra.

Prueba en él, como á todos los españoles, su interés les debe mover á mirar con simpatía la causa de los aliados; demuestra con su autoridad de antiguo secretario de D. Carlos, que los jaimistas en España, tienen con respecto á la guerra, idea por completo opuesta á la de su jefe, el actual pretendiente, y, en resumen, dice verdades muy grandes; narra anécdotas muy interesantes y ha hecho una producción que todos están obligados á leer.

«En desagravio» es remitido por la Sociedad general Española de Librería, Ferraz, 25, Madrid, previa remesa de 20 céntimos en sellos, y libre de todo gasto de franqueo.

Casa del Pueblo Radical

Por acuerdo de la Junta directiva, y como en años anteriores, se darán tres bailes de Carnaval, los días 5, 7 y 12 de Marzo.

Los señores socios tienen la tarjeta de entrada á los bailes á su disposición, en la Secretaría, todos las noches, de diez á once.—El secretario, Juan de Villanueva.

BOCADILLOS

Bien que España sea el hidalgo mentiroso que para fingir hartura, paseó sobre su barba sucia y lacia migajas de blanco pan; pero que además de eso, se vista de arlequín, dice tan poco de nuestra existencia moral...

¡Fuera las caretas! ¡Abajo los pujos de gran señor, y mostremos la verdad de nuestras necesidades y apetitos!

Hacer lo contrario, es imbecilidad.

Dícese que esta tarde, entre las máscaras, pasearán muchos menesterosos, gritando: ¡Tenemos hambre! ¡Queremos pan! ¡Necesitamos trabajo! Y dicen también, obedeciendo á la idea de un orador, que no llevarán en los bolsillos cosa tan liviana como lo que llaman «confeti»; ni tampoco lo que nombran «serpentina» infoniosas.

¡Qué van á llevar los pobres, esas cosas que cuestan dinero!

¡Los hay ¡jocosos!

Anoche, mientras «Los hijos de Madrid» bailaban en el teatro Real, un pobre hombre, caía en tierra, privado de sentido por no haber tomado nada caliente desde hacía más de SETENTA Y DOS HORAS.

Claro que por esto, no se suspendió el baile; ni al día siguiente, los partidos de polo; ni el tiro de pichón; ni los paseos por la Casa de Campo.

¿Qué importa un hombre muerto? Puede el baile continuar.

Romános así lo pensó y bailó, pero... en la cuerda floja.

¿Qué es eso de los comedores públicos? ¡Mentira!

Para poder comer es necesario un volante del alcalde de barrio, ¡y ay! del que no lo consigue se quedará en ayunas.

La caridad, señores, y señoras de la caridad del chün chin, debe hacerse sin mirar á quién.

Así lo aconsejó Cristo, que de vivir, pues no estaría en padrón, moriría de hambre, ya que para dar una miserable bafafá ponéis tales requisitos.

Haciendo, además de poco piadoso, es insultar.

FOR LOS TEATROS

LOS ESTRENOS

INFANTA ISABEL

«Franz Hallers», obra original de Paul Lindau, traducción de D. Simbaldo Gutierrez

Indudablemente la dirección artística del Infanta Isabel, ha estado muy afortunada al admitir en su teatro la inquietante obra de Paul Lindau, el autor alemán más reputado en su país, en el período que los literatos alemanes llaman del 1870 á 1885.

Lindau, no siendo, sin embargo, un autor de primera fila—á pesar de lo extenso de su obra dramática, de su labor crítica y periodística—, es un autor que tiene interés, y aun dentro de su país, posee una significación singular, ya que algunos críticos e historiadores de la literatura, Arturo Chuquet, entre otros, lo acercan á los franceses, por sus rasgos espirituales y elegantes.

Lindau, tiene también para nosotros la significación de contar entre sus producciones una adaptación del «Gran Galeoto», que en alemán tituló «Franz Susanne».

La comedia dramática anoche representada, es ya una obra antigua estrenada en Dresde hace más de veinte años y traducida al francés, por el teatro «Antoine», hace un par de temporadas; no sabemos de qué original, si del alemán ó del francés, se habrá valido el traductor español, aunque no es muy aventurado asegurar que ha servido la versión francesa.

«Franz Hallers» es una obra psicológica, que parte de un postulado científico, que tuvo muchas veces caracteres de actualidad y fué muy discutido por los psicólogos; nos referimos al conocido caso «del desdoblamiento de la personalidad», de esos casos singulares de personas que viven dos vidas, perfectamente diferenciadas, integradas en una, y este caso se da en el protagonista magistrado y apache al mismo tiempo.

Tuvo Lindau predilección por estos asuntos judiciales y con verdadero acierto los llevó al libro y al teatro: en estas psicologías tan tanto sinuosas y un mucho complicadas, se completó el autor Cavarés, y las tomó de la realidad, según él confiesa al explicar la ideación de esta obra.

La crítica encontró semejanzas y originalidades, cuando «Franz» fué conocido en París, con el título de «La Procureur Hallers»; la semejanza fué más notada, relacionándola con «Moi et l'autre» de Claretie, pero á pesar de ello los críticos franceses alabaron entonces la obra y el autor.

Aquí también ha tenido la obra un éxito más que «sonjero», altamente remunerador sin duda, y todo en directo obsequio de Vilches, que en el papel de apache y magistrado estuvo á considerable altura.

La interpretación en conjunto, tan acertada como nos tienen acostumbrados los beneméritos actores que actúan en el favorecido teatro Infanta Isabel.

JUNIOR

NOVEDADES

Los dos fenómenos.

En el teatro de la Cebada—de la plaza de la Cebada, vamos—, los Sres. Jiménez y Paradas estrenaron, por fin, «Los dos fenómenos». De disparate califican dichos escritores—esto de escritores es un decir—su nueva producción, y estuvieron desbaratados en el título, pues si dijiesen de barbaridad y estupidéz acertarían.

La obra es un conjunto de esas sandeces y patochadas que se estilan en el inmundo teatro de la Cebada—de la plaza—, en donde tuvo que suspenderse un cuarto de hora la representación para que amainara el escándalo que en la sala produjeron dos estrolosos, queriendo allí mismo pecar contra el sexto mandamiento.

Señor La Barrera: Por limpieza pública, personal y moral, el sucursó indecente aduar de la Cebada debe clausurarse. Nosotros es-

tamos dispuestos á emprender una enérgica campaña contra todos esos salones inmundos, asilo de obscenidades é indecencias.

¡Ah! Se nos olvidaba la obra de los insignes é inmortales Paradas y Jiménez. Pero esto se hace largo y vale más que semojante engendro la cuartilla en blanco que destináramos á reseñarlo.

Allí no hay gracia, emoción, interés, arte, ni nada de estas cosas fabulosas. Es una obra de albañilería, hecha con cemento y amasada con los pies.

La música de Vela y Bru es una cencerada.

No se merece mejor lenguaje ni otras exquisiteces académicas. Los actores todos muy mal. Esos no actores, sino nozcos de muías en su mayoría.

Juan de THARSIS.

PUERTOLLANO

Obreros indignados

El inico proceder que han observado las empresas de esta cuenca carbonífera, que ni por cortesía han contestado á la petición que hace doce días les presento la Sociedad La Precisa, solicitando el 50 por 100 para los obreros por administración, y el 40 por 100 para los destajistas, ha dado lugar á que por segunda vez las vuelvan á presentar, dándoles un plazo de cuatro días para su contestación.

Se sabe de buena tinta que el acuerdo de las empresas es no contestar á petición de los obreros, fundándose en que los obreros de Puertollano están desorientados y no hacen otra cosa más que hablar. Y por esto se teme que al hacer lo propio por segunda vez, estalle la huelga la semana próxima.

¿Han obrado así los obreros alguna vez? En la situación presente pueden tomar los patronos el ejemplo de los obreros, los que siempre están sumisos y obedientes al mandato de sus jefes y encargados.

Como se aproxima el carnaval y los pedidos de carbones son muchos, á pesar de haber elevado el precio desde el día 1, les han ordenado que en la actual semana hay que trabajar dos ó tres horas más al día, con el fin de hacer el pedido de los días de carnaval.

Los obreros, respetando las órdenes, así lo están haciendo en la mina La Extranjera. En la de San Francisco, á causa de haberse roto el eje de una de las máquinas de extracción, también han ordenado que trabajen á dos relevos, ó sea, la mitad del personal, de día, y la otra, de noche, desde luego sin aumento de salario, como lo debieran de hacer, por conceptuarse la noche como horas extraordinarias. Tanto en una como en otra, han rebajado las horas de trabajo, pero los jornales están como antes.

¿Pueden desear más los patronos, de estos obreros? Sin embargo, ellos dan la llamada por respuesta.

Esto hace que la opinión esté excitada y tengamos que lamentar las consecuencias de una huelga general, que tanto perjudica.

La huelga es un arma de dos filos, que hiera al capital y al trabajo, y más en los momentos actuales.

Es necesario que los señores patronos reflexionen detenidamente y vean que los obreros sólo se limitan á solicitar un mequino aumento de salario para poder atender á sus pequeños, que hoy se ven mal comidos y peor vestidos, siendo los que todo lo producen y los que menos consumen.

¿Qué haría el burgués con su capital, si no fuera por los brazos del obrero?

Las autoridades deben poner el remedio, antes de que venga el daño, y no dar lugar á que, por el hambre de unos y el egoísmo de otros, se perturbe la tranquilidad de un pueblo honrado y trabajador.

Cayetano Alvarez.

Puertollano, 2 Marzo 1916.

Partido Radical

Junta municipal radical del distrito de Palacio

—Se pone en conocimiento de todos los afiliados al partido Radical del distrito, la obligación que tienen de concurrir á la manifestación acordada por el partido Socialista obrero, que se organizará en la Casa del Pueblo Socialista (Piamonte, 2), á las tres de la tarde de hoy.—El presidente, Urbano Pérez.

Junta municipal contra del Partido Radical de Madrid

—La junta municipal central convoca á todos los afiliados al partido Radical, á la manifestación organizada por el partido Socialista obrero, al objeto de reclamar al Gobierno medidas urgentes que resucivan la crisis del trabajo y el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

La manifestación se organizará á las tres de la tarde de hoy, en la Casa del Pueblo Socialista (Piamonte, 2).—El presidente, A. Calzado.—El secretario, Ysern.

Juventud Radical de la zona Norte (Universidad-Palacio)

—La Junta directiva de esta Juventud, pone en conocimiento de sus afiliados, la obligación que tienen de concurrir á la manifestación organizada por el partido Socialista obrero, para reclamar del Gobierno medidas que resucivan la crisis del trabajo y la carestía de los artículos de primera necesidad.

Distrito del Congreso

—Verificada la elección del domingo 27 del pasado, han resultado elegidos los señores siguientes para el cargo de la Junta Municipal en el año presente: Presidente, D. J. José Serrano Bustos; vicepresidente, D. José Díaz Franco; secretario, D. Manuel García Santiago; tesarero, D. Calixto Guerra; vocales, D. Carmelo Cumpido, D. Genaro Guerra, D. Lorenzo Fernández, D. Roque Alonso y D. José Mestre.

El día 1 del mes oriente, murió en Nonape el bravo luchador y consecuente republicano radical D. José Rafael Ferragut, prototipo del convencido anticlerical y sincero revolucionario.

A su entierro, que fué una sentidísima manifestación de simpatía para el valiente Rafael Ferragut, acudieron, entre otras muchas personas que simpatizaron con las ideas de libertad y libre pensamiento, las Juventudes Radicales y todo el Partido en pleno, presididas por su presidente, nuestro amigo D. Cándido Soler.

El recuerdo del amado muerto, vivirá en el ánimo de todos los radicales de Nonape, que cada vez se hallan más convencidos de la buena doctrina revolucionaria, y se aprestan á la lucha frente á los elementos clericales.

ACTO CIVIL

# LA CONQUISTA DE LOS RUSOS

## Un paseo por la capital de la Alta Armenia

De Trebizonda a Erzerum.

Decía el conde de Gobinau, que el personaje más importante de la humanidad, el que más había influido en los destinos de ella, era el gran rey del Iran, Ciro, fundador del Imperio persa. En efecto, las emigraciones humanas, en Asia, se producían hacia el Suroeste; las razas que habían llegado hasta Persia encontrábase empujadas por razas emigrantes sucesivas; alguna vez las invasiones llegaron al Egipto, como nos cuenta el historiador griego Herodoto; la marcha de la humanidad por lo tanto, ha desbordado al Asia Menor. Y aparece Ciro, el gran rey del Iran; se hace fuerte en el Asia Occidental, apoderándose de Lidia y de Babilonia, y forma una barrera infranqueable para las emigraciones guerreras que, derrotadas aquí, toman por el Norte el camino de Europa. De donde, si Ciro no hubiese interpuerto, la Europa de hoy sería la Mesopotamia y París no estaría a orillas del Sena, sino a orillas del Eufrates.

La Alta Armenia se levanta en el camino de Persia al primer mar europeo, el mar Negro. Es uno de los puntos culminantes del mundo. Ritter, el geógrafo, le llama la «isla montañosa» y un antiguo geógrafo armenio, Moise de Khovena, dice de la Alta Armenia, que es el «vértice de la tierra». Este vértice terráqueo, el centro de esta isla montañosa, la capital de la Alta Armenia, es lo que han conquistado los ejércitos rusos del Cáucaso al apoderarse de Erzerum, cabeza del vilayeto turco del mismo nombre.

Hace treinta y ocho años, cuando la guerra rusoturca, los rusos ocuparon ya esta ciudad; pero no por conquista, pues la defendió su mariscal ó «mushir», mejor que ahora lo han hecho los jefes alemanes.

El lector va a pasar conmigo por la ciudad, y verá cómo es naturalmente poco inexpugnable. Los rusos habían pasado por ella, cuando no estaba bien defendida, en otra guerra anterior, en 1838.

Para llegar a Erzerum (no hay ferrocarril) hay tres carreteras: la que viene de Trebizonda (del mar Negro) y va a Persia; la que llega de Bitlis y Van, y la que parte de Erzerum.

Nosotros vamos a ir por la de Trebizonda. Es la mejor (la menos mala) y la más interesante.

El comercio que se hace por esta ruta de Persia al mar Negro supone al año 25 millones de francos.

¿Qué medio de locomoción vamos a adoptar? Podemos ir en un cochecillo ligero y excesivamente costoso, ó en uno de esos carros inexpugnables que llaman «sarabas», ó a caballo. Cada caballo nos costará, por el alquiler, 23 francos.

Pero antes debemos escoger la época del viaje. En estas alturas de Armenia, por encima de 2.000 metros sobre el nivel del mar, se extreman y se simplifican las estaciones: hay ocho meses de invierno; las nieves se amontonan de un modo peligroso.

Era la antigua monarquía armenia, una de las familias más nobles, y su título de nobleza procedía de ahí; era la encargada de establecer el salvamento contra la nieve. Este salvamento consistía en unas pértigas ingeniosas que se hicieron un gran número salvando al niño rey Samardine, caído con su nodriza en un pozo de nieve. Otro rey armenio, nieto del anterior, no tuvo nodriza que lo alimentara entre la nieve, ni pértigas que le abrieran camino, y murió verdaderamente en un sepulcro helado.

Strabon ya hablaba de estas catástrofes de las nieves armenias.

Durante el verano, la fauna salvaje abandona sus cubiles y hace correrías por la montaña. El león es raro. No así la hiena, el tigre y el jabalí. Ardaches, rey de armenia, en el lecho de muerte, sólo recordaba de las delicias del vivir, las caceras de fieras. Su hijo el rey Ardavarte, persiguiendo la caza de un onagre, que es un asno fiero, cayó en las gargantas del Anarat y en lo profundo de la sima yoseo encadenado.

No le abandonaron sus lebreros y todavía le lamen las cadenas; él hace intentos por desasiarse y promueve revoluciones en la Naturaleza; pero es en vano, cada vez sobre las cadenas de un martillazo y las remacha. Si nos place mejor la caza volátil, en estas montañas tenemos el «cetro halcón» de Ipiri. A veces, bombardearemos el precipicio: corre el Eufrates allá, en lo hondo, tan hondo, que las aguas parecen negras. Por eso los turcos le llaman «Kara-Sou».

Otras veces atravesaremos por planicies donde se cultivaba el mejor trigo del mundo. Mas, ¡ay!, este hermoso trigo en clima tan extremado, como en nuestra España Extremadura, atrae una fiera, más fiera que las aholladas por el cazador rey Ardaches. La fiera de referencia es el «sarraf», que quiere decir usurero.

No se crea, sin embargo, que es siempre ingrata y dura la alta tierra de Armenia. Hay rincónes, la llanura de Moughan, llenos de delicias, donde hacían sus residencias de este lo antiguos reyes armenios y donde venían también a hacerlas, reyes de otros países. Así Semiramis, la gran reina y fundadora de Babilonia, dejaba los famosos jardines suspendidos de su ciudad, y venaba en la conueta de Erzerum, como lo prueba un palacio, hoy ruinoso.

Pero ya estamos a las puertas de la capital de la Alta Armenia. Descendáguenos, antes de entrar, para reponer nuestra fatiga y presentarnos boyantes a la heteróclita población erzerumita.

Unos huertos ofrecen a nuestra sed, grosellas y cerezas; empero, evitemos saborearlas, y no por miedo al latrocinio, que no estamos en tierra de conciencia estrecha ni de policía dura, sino desgraciadamente porque tienen mal sabor.

Uno de nosotros saca el barómetro, y comprueba que estamos a dos mil y pico de metros sobre el nivel del mar.

La ciudad aparece abierta por el Noroeste. En el lado contrario, cierra el paisaje una elevada montaña. El caserío, levántase en medio, agrupado alrededor de las torres del «tch-Kalé» ó fuerte interior.

Hay dos puertas para entrar en la ciudad: la del «Pacha Kiosk», en un jardín que tiene un estanque de agua viva, y la «Puerta de Tauris», donde hay un manantial que vio el

martirio de los santos Ebon (Eusebio) ó Isaac. Ahora, en estas puertas habrá centinelas rusos y nos pedirán el pasaporte ó la iconsigna para entrar.

Pero, antes, repose del todo el lector fatigado por este artículo, y mañana forzaremos la consigna y obtendremos la entrada.

Andrés HURTADO.

París y Febrero.

### DENUNCIA DE UNA MADRE

#### Desaparición extraña de un niño

Por falta material de espacio no podemos dar a esta denuncia la extensión que se merece por la índole del asunto.

Emilia Román Velázquez, de treinta y seis años, y con domicilio en la calle de Toledo, núm. 36, presentó ayer en el Juzgado de instrucción del distrito de la Inclusa una denuncia que ha de dar motivo a que la Prensa se ocupe con gran extensión de este asunto.

En el escrito hace constar la denunciante que en el mes de Mayo último dió a luz un chico, que ingresó en la Inclusa y registró, por ser hijo natural, con sus dos apellidos.

Pasó algún tiempo, y al preguntar un día por su hijo la dijeron que lo habían dado a criar fuera de Madrid.

Trató la madre de inquirir detalles acerca del pueblo donde estuviera la criatura, y después de mucho ir y venir supo, por noticias particulares, que el niño había fallecido.

Al tener conocimiento de tal cosa fué a la Inclusa para cerciorarse, y allí parece que le dijeron que el chico no figuraba en el registro de los fallecidos, y que, por tanto, debía vivir.

Viendo que todos sus trabajos por saber el paradero de su hijo no daban resultado ninguno, decidió, ante tal incertidumbre, denunciar el hecho al Juzgado, que es el que aclarará lo que haya en este intrincado asunto.

### DESPACHOS BREVES

#### DE TODO EL MUNDO

**Juez agredido.**—En Villanueva de San Mancio fué agredido anoche el juez municipal. Le hicieron dos disparos, que afortunadamente no le alcanzaron.

**Alemanes internados.**—LAS PALMAS, 4.—El comandante herr Badermitz y los marinos alemanes que condujeron el vapor «Western», hundido en el puerto de Santa Cruz, serán trasladados a Gran Canaria y quedarán internados en el cuartel de la Mata con la tripulación del crucero auxiliar hundido en el Río de Oro por un crucero inglés.

**Obrero muerto.**—MURCIA, 4.—En Mazarrón ha aparecido muerto en el piso San Sebastián, de la mina «Grupo de Aguilas», el obrero Bartolomé Clemente Masegosa.

**Consejo de Guerra.**—VALLADOLID, 4.—Ayer se ha celebrado Consejo de guerra para fallar causa contra el soldado de Sanidad José A. Fernández, por el delito de desertión al extranjero y estafa.

**El presidente de Nicaragua.**—SEVILLA, 4.—Se encuentra en esta capital el ex Presidente de Nicaragua, D. José Santos Zelaya.

**Sargento herido.**—GRANADA, 4.—En Ugijar, al separar a dos paisanos que reñían, fué herido en una mano, de un tiro de revolver, un sargento de la Guardia civil.

**Guardia civil «fula».**—CORDOBA, 4.—Ayer tarde apareció en la ribera un sujeto vestido de guardia civil a quien acompañaba otro de paisano, que había de jefe del primero, y que le indicaba las personas a quienes había de detener, como ladrones de aceitunas. Era tal operación invidiosa buen rato, entre el asombro de las gentes que presenciaban ó sufrían las caprichosas determinaciones.

Pero pasó por aquel lugar un auténtico guardia civil, Francisco Rodríguez, quien de verdad también detuvo a los extraños aprehensores de pacíficos transeúntes.

**Buque encallado.**—ALMERIA, 4.—En Cabo Gata ha encallado el vapor italiano «Perseveranza», de 703 toneladas, que navegaba en lastre, sufriendo averías en la máquina. Mandó el buque el capitán D. Francisco Pepetto.

El buque ha quedado empotrado en la playa, habiendo salido los remolcadores para el lugar del suceso.

**Envenenados con ron.**—PARIS, 4.—Cablegraffan de las islas Azores, que varios soldados que prestaban guardia en el buque alemán «Schwarzburg», intoxicado en el puerto Agada, behirieron unas botellas de ron envenenado, falleciendo seis soldados y siendo transportados otros en grave estado al hospital.

#### Pérdida de dos zeppelines

AMSTERDAM, 4.—Los periódicos holandeses dan detalles precisos, procedentes de Bélgica, respecto a la pérdida de dos zeppelines.

Uno cayó del 21 de Febrero último en la llanura de Dausenick, al Norte de Namur. Había perdido la barquilla en Dhuy, destruyéndola una casa y matado a diez y ocho personas.

Ese zeppelin, que sin duda fué alcanzado por un proyectil, había salido de Cognezy, hacia Givet, a las siete y media de la mañana.

Entretanto, otro dirigible que navegaba hacia el Hainaut, cayó en Mainvault. Hubo nueve muertos y varios heridos. Los restos del zeppelin fueron cargados en un vagón francés de la Compañía del Norte, que llevaba este letrero escrito en tiza:

«Dirigible tomado a los franceses»

Véase en cuarta plana, originales de 1 terés.

# LA GUERRA

## En Francia y Bélgica

### VERDUN

#### Comunicados franceses

PARIS, 4.—En Bélgica, los franceses bombardearon los acantonamientos alemanes de la región de Langemark.

Al Norte de Aisne fué rechazada con pérdidas una numerosa patrulla alemana que atacó un puesto francés.

La artillería francesa ejecutó tiros de destrucción contra las obras alemanas del Este de Neuville, al Sur de Berry-au-Bac.

En las Argonas, la artillería francesa demostró gran actividad, bombardeando las líneas alemanas de la Fille Morte y del bosque de Cheppy.

En Saint Hubert, los franceses hicieron estallar, con éxito, una contramina. En la región Norte de Verdun es muy violenta la lucha cerca del pueblo de Douaumont. Los franceses conservan la parte alta del este y en creta vertical Norte se encuentra el pueblo. Un vivo contraataque nos permitió reconquistar terreno en las inmediaciones del pueblo.

El bombardeo ha continuado con mucha violencia al Este y al Oeste del Mosa, así como en la Woeppe.

La artillería francesa ha concentrado su fuego sobre los puntos de reunión de los alemanes, principalmente en las cercanías de Beaumont, en donde fué dispersada una columna en marcha.

En la Alta Alsacia atacaron los franceses al Este de Seppois, y se apoderaron de varios elementos de trinchera alemana en la orilla derecha del Grande Largne.

Un contraataque alemán no ha podido desalojar a los franceses de las posiciones conquistadas.

El ayudante Navarro derribó, ayer, en la región de Douaumont, un sexto avión alemán, tipo Albatros, que cayó en las líneas francesas.

Los tripulantes, que resultaron heridos, fueron hechos prisioneros.

#### El día de las tres de la tarde

PARIS, 4.—El bombardeo general continúa tan intenso al Oeste como al Este del Mosa. Sin embargo, es de notar que, después de treinta y seis horas de haberse reanudado la ofensiva, ésta no se ha manifestado en ninguna parte del frente por medio de ataques.

En los diversos sectores de la región de Verdun, el bombardeo ha sido muy activo durante la noche; pero no ha sido seguido por ningún ataque de infantería alemana.

Los contraataques dirigidos por los franceses ayer al anochecer les permitieron penetrar en el pueblo de Douaumont.

En las Eparges, los franceses han impedido a los alemanes ocupar el hoyo producido por la explosión de una de sus minas.

**La labor del cañón francés de 75 en el bosque de los Caures**

PARIS, 4.—Noticias de Verdun dicen que el cañón francés de 75 ha desempeñado importante papel en Verdun.

El día 25, a las cuatro de la tarde, el cañón 75 impidió que se llevara a cabo un ataque contra el bosque de los Caures. Los alemanes formaban tres regimientos, que se pusieron en marcha. Se los dejó avanzar. La artillería francesa estaba preparada. Las piezas fueron llevadas al galope y puestas en posición. Cuando llegó el momento oportuno se abrió un fuego infernal. Había algunas líneas de cañones de 75. Las piezas tiraron dos horas seguidas, sin descansar un momento.

Los artilleros llegaban al galope, apuntaban, tiraban y volvían a galopar para ir más lejos, para rectificar el tiro, todo con un orden admirable.

El tiro de ráfagas hecho a la retaguardia no permitió huir a los alemanes. Eran muy acertados.

#### Dice «Daily Mail».

LONDRES, 4.—El «Daily Mail» dice: «Verdun es una posición de primera importancia y será defendida hasta la muerte.

Cinco importantes líneas ferroviarias convergen allí, y la plaza misma es una fortaleza y el centro de una vasta zona fortificada.

El arte del ingeniero ha quedado agotado en el perfeccionamiento de sus defensas. Es una demostración de la energía del alto mando alemán, y una prueba al mismo tiempo de la locura de los cálculos referentes al estado de agotamiento en hombres de Alemania, que en el décimo noveno mes de la guerra, y en el mismo momento en que algunos grandes talentos matemáticos quieren probar que la mayoría de su población masculina está muerta ó incapacitada, los alemanes están atacando aún con gran energía».

#### La ofensiva alemana.

TORRE EIFEL, 4.—La ofensiva contra Verdun ha vuelto a recordarse ayer, y el día no fué más feliz para los alemanes que los precedentes, pues por lo menos ha sido igualmente mortífero.

Nuestro fuego segaba literalmente las filas enemigas. Todos los ataques dirigidos contra Douaumont han sido rechazados.

#### En Oriente.

Ofensivas rechazadas. — Ocupación de Bitlis.

PETROGRADO, 4.—Frente occidental. En la región Norte de Czartorysk, el adversario intentó una ofensiva, siendo dispersado rápidamente por nuestra artillería.

Frente del Cáucaso.—Nuestras tropas con-

tinúan empujando al enemigo. En la dirección de Bitlis, los turcos de la región de Mesre intentaron una ofensiva, pero fueron rechazados.

La lucha en esa región se prosigue ahora en condiciones de dificultad excepcional, por causa del estado de los caminos, el frío riguroso y la abundancia de nieve que cae.

Se acaban de recibir noticias de que nuestras tropas se han apoderado esta noche de la ciudad de Bitlis, apoderándose a viva fuerza de seis cañones.

#### En el mar

##### Hundimiento del vapor «Lakmé»

PARIS, 4.—El vapor «Lakmé», de 4.000 toneladas, que salió de Dunkerque para la Países, el día 23, con cargamento de piedra, el mismo día, a seis millas al Nordeste de la isla de Yeu, se hundió ó consecuencia de haber tropezado con una mina.

Han perecido seis tripulantes.

#### Los italianos

##### Estado de Gabriel d'Annunzio.

ROMA, 4.—D'Annunzio, el gran poeta italiano, está más grave.

Se considera inminente la pérdida de su ojo derecho.

El ilustre escritor está siendo cuidado por su hija Renée.

De todo el mundo recibe telegramas interesados por su estado.

A un académico francés que le telegrafió pidiéndole noticias suyas, le respondió así: «Esto no es más que un accidente banal de la guerra».

#### Una evasión dramática

Son cuatro: el aviador, su mecánico y los sargentos, uno de los cuales es un atleta.

Preparan y esconden una cuerda hecha con sacos de tela fortísima, un gancho y dos sacos contenidos chocolate, galletas y azúcar.

El pase que se hace cada tarde reglamentariamente en el patio, a las cinco, ha terminado; los camaradas vuelven a entrar; ellos se esconden, se deslizan en el almacén del equipo, toman trajes, a los que arrancan la sola insignia militar, y se llevan una escalera.

Pasan por el techo de la cocina al camino de la ronda núm. 2, guardado por los centinelas, sujetando, gracias al gancho, la cuerda, y luego suben.

Su ascensión es protegida por los árboles.

Echan la cuerda, que sólo tiene doce metros, y que no toca a tierra. Tres han pasado; por el peso del último sargento, la cuerda se rompió. Este cae, hiriéndose en un pie; pero ayudado por sus camaradas, logra levantarse. Han podido evadirse.

El estado del herido hace que sólo puedan andar unos 19 kilómetros. Al desputar el alba se ocultan en un bosque. Intentan curar el pie herido del sargento, pero los dolores aumentan, haciendo que no pueda permanecer en pie. Sus camaradas le dejan con un saco de víveres; le abandonan con lágrimas en los ojos.

Durante nueve noches hacen unos treinta kilómetros por término medio de marcha. Durante los nueve días respectivos, permanecen escondidos. Ración: una pastilla de chocolate, dos galletas y un poco de azúcar.

Lluve; están calados; el frío es intenso; ningún abrigo; luchan contra el frío, que puede serles fatal.

El aviador dirige con una linterna eléctrica y un pequeño mapa.

Una sola vez atraviesan un pueblecillo cantando marchas alemanas. Un guardia les detiene y les dice que no deben perturbar el sueño de las buenas gentes. Se callan, pasan y ya siempre bordean los lugares habitados.

Al bordear R., pasan sin vacilar por cerca de un fortín construido bajo tierra.

El aviador, puesto en guardia por una luz, les hace tirarse a tierra antes de que los proyectores les descubran. Vuelven a su camino; un centinela grita: «Wer da!», aceleran su marcha... Todos los puentes sobre el Danubio están guardados. Atraviesan el río por una pasarela; pero todavía los quedan por franquear otros tres ó cuatro, numerosos en esta región, y ahora con más caudal por las lluvias. Caminan toda la noche por un terreno inundado, con el agua hasta las rodillas.

A unos trescientos metros de la frontera, se encuentra el ferrocarril guardado por los centinelas. Entre éste y la frontera, pasan y repasan patrullas. Ellos están destrozados por la fatiga, y quedándose a dormir por único alimento. El aviador decide que queden en observación. Se fija en todos los movimientos de los centinelas, en el relevo de los guardias. Cuando todo está preparado, al favor de la densa oscuridad de la noche, los tres, gauleño, atraviesan la línea férrea y la zona de las patrullas. Ante ellos ya sólo queda el riachuelo V., que limita la frontera; está engrosado por las lluvias, tanto que el sargento es llevado por la corriente, salvándose sus compañeros y todos, por fin, alcanzan la otra orilla. El aviador pide un último esfuerzo; cuatro kilómetros a paso gimnástico.

Llaman a la puerta de la primera casa; les dan cama y alimento, en tanto que sus trajes se secan al día siguiente, montan en el tren, que les lleva a S.; allí almuerzan, se afeitan y vuelven a tomar el tren que les conduce a Z., de donde por la noche salen para Francia.

Al entrar en territorio francés, emocionados lloran, de alegría por verse en su patria de nuevo, de dolor por el recuerdo del compañero infortunado, quedado allá abajo, sin poder seguirles en su evasión.

El sol brilla. Un hermoso sol de libertad, de alegría...

# TABLEAU

## Una noche por el Polo

### Aquí hace falta leña

Por guerras e islas adyacentes del Canal de Isabel II, es decir, por el distrito ó Polo Norte madrileño, marchaban antaño de exploración los caballeros andantes Antonio Castillo Parra (alias) el «Sustos» y Eugenio Guerra Díaz, más conocido por el del «Triste Omblico».

Ateridos por el intenso frío de la noche, marchaban silenciosos, dando diente con diente, encogidos y con ambas manos en los bolsillos, de estilo ojival, sin saber dónde refugiarse, no queriendo internarse en las calles céntricas por temor a caer en manos de los guardias y ser llevados al «Albergue Fernández Latorre».

—Oye, Tamames—dijo de pronto el «Sustos», deteniéndose para asoplarse con el dorso de la mano derecha una magnífica «vela que «lucía» bajo la amoratada nariz—. ¿sabes que estoy congelado y casi fregorífico?...

—Ya, ya! Hace un ceferillo que corta el cutis... ¡Aquí hace falta leña!...

—¡Conque ceferillo, eh!... ¡Lo que hace es un frío que a Dios le da catesia hedépica!...

—No es pa tanto!... Es que tú eres talmente un mtsama degenerativo... ¡No ves yo!... Tan tranquilo y casi polar...

—¡Bueno... porque tú eres heredativo!... Yo sé que la señá Celidonia, que tuvo el mal humor de apretar pa saltarte en este valle de fríos y escarchas, fué desahuciá de la garrafa ande vivía, porque la congelaba... Y en cuanto al que te dió los augurios fisionómicos, al Museo lo tienes haciendo el inmortat... Si quisés conocerlos para adjudicar unos cuantos adjetivos denigrantes, tira pa el Prao y pregunta por el señor de Goya, y pídale que te den razón... porque allí los hay de frescos...

—¿Qué tí que ver eso con el de los rasgos fisionómicos?...

—¿Pos que ése, fué el amo de toos los frescos, y tú, pus, ¡velay! Como en el «bacarrafite» hay una continuación...

—¡Bueno! Cierra el «epítome» y piensa a ver lo que hacemos, que yo no quiero darle un disgusto a García Molina, entregando el pellejo a las aurias nocturnas, señoras de mi mayor desprecio, porque yo, como los reyes Católicos, soy cuasi esteta...

—Pa encontrar algo con que calentarnos, estoy pensando que debíamos aterrizar en la «casca» de Juan Bautista y pedir quineto de los civiles fritos al «glitino» y una de «Valdes» ó pa un beneficio...

—¿T'has echao los cheques en la cartera?...

—Pero no se trata de entrar en ración calorífica... Pues no se aporquina, y ya verás si nos falta leña... ¡O es que al respetivo del miedo t'has declarado menor de edad en usufruto?...

—Lo de menos sería un mitin de pufetazos con que nos oscurecía el inventor del aguate vinícola; pero, ¡y si llama a dos cascómicos y nos llevan al baño higiénico de Valle Hermitoso!... Yo, la verdad, niñu!, el agua se la postergo al Sr. Gassetta por eso de los ranfatos hidráulicos, porque si que hace falta a la nación, y como soy un patriota, me saetico...

—¿Qué hacemos? Porque aquí hace falta leña... Yo estoy en que debiéramos hacer la segunda parte del episodio nacional de anoche en la calle de Juan Bravo, que nos llevemos siete puertas de un solar... ¡no t'acuerdas?...

—No m'he acordar, si del calorico de las astillas me pasó la noche quasi en himerico!...

—¡Pos tira p'arriba, que esto es de doña Isabel II, ¡sea el Canal, y como tú sabes, esta señora fué como las escóptas Lafosette, ¡t sea de fuego central y vértigo parafonitis, que quiere decir hesterismo diluvioso y caritativo!...

—T'és más cenici en la cabeza que el señor Eneas el de la Samaritana... Tú debías ser cochero ó guardia...

—No faltés a mi familia!...

—¡Y dices que esto del Canal es de doña Isabel?...

—¡A ver qué vida! ¡Qué podía tener ella, sino un canal!... Lo sé porque he leído, vis á vis, el «Viaje en sustrario alrededor de la torre Eiffel», y en el capítulo que trata de San Francisco de Asís, el socio colateral de esta señora, un marino que no había quien se la empullara, imantando timones coloraos en popa, dice, el autor, que ese marino hizo su primer viaje con la «Numancia» un barco, no vayas a creer que se trata de una socia... por el canal de su señora...

—¿Tú crees que nosotros podremos nadar por el canal ese?...

—¡Clarip, so primoco!... Tira p'arriba, y como lleguemos a la espesura, que es ande nuestra más trabajo en llegar, entramos de cabeza... Y ambos exploradores se internaron en los parajes del Canal citado, donde entraron a un tiempo, como Juan por sus viñas!... Se aprovecharon de todo... arrancaron unos palotes de madera, y tranquilamente salieron, sin el menor trabajo... ¡Ande aterrizamos, t?...

—Al otro lao del Polo, que aquí nos pueden quitar de un pufetazo las visagras de la columna vertical... ¡Por arrea, Damian!...

Y atravesando calles, llegaron a la de Don Ramón de la Cruz, donde descargaron las tablas. Como una era demasiado recia, y no podían quebrarla, trataron de hacerla dándole golpes con una piedra... Al ruido acudieron dos guardias y un individuo, el dueño del solar de la calle de Juan Bravo, al que la noche anterior le fueron robadas varias puertas, valoradas en 373 pesetas... Apenas los guardias y el dueño del solar vieron a los exploradores, los reconocieron como autores del robo de las puertas... Ambos, al verse sorprendidos, se echaron uno en brazos del otro, murmurando triste- mente... ¡Tableense, niñu!... Al Albergue y al baño... ¡Como Gasset, hidráulicos y contemplativos!... ¡Nos han fastidiado por una tabla!...

#### LOS REPUBLICANOS

Círculo Republicano Federal (Horno de la Mata, 7).—A juzgar por el entusiasmo que existe entre el elemento joven de este Círculo, prometén estar tan concurridos como años anteriores las reuniones familiares que con motivo del próximo Carnaval celebrarán los días 5, 7 y 12 de los corrientes.

Los socios que no tengan recibidas las tarjetas, podrán recogerlas en la Secretaría, de nueve a once de la noche.

## EL PETROLEO HAHN

es lo mejor para el pelo y se vende en todas las perfumerías, droguerías, casas de novedades, etc., el precio de

### 4 PESETAS

y de

### 2 PESETAS 50

Agenciageneral: A. AMBROA. - Claris, 80, BARCELONA

